

Ciencia Política. Un manual, de Joseph M. Vallès y Salvador Martí i Puig,
Madrid, Ariel, 2015, 456 pp.

Sandra Alicia Pedroza Orozco*

Ciencia Política. Un manual es una obra que tiene como objetivo introducir al lector al estudio de la Ciencia Política, así como proveerlo de los conocimientos básicos y generales que abarca el campo de estudio de dicha disciplina. El libro se conforma de veintisiete capítulos, los cuales se distribuyen en seis apartados, y cada uno de ellos trata un enfoque específico sobre el estudio de la Ciencia Política, para así desarrollar y explicar de una manera directa y objetiva los temas que le conciernen a la disciplina.

Las primeras tres divisiones son fundamentales, en ellas se aborda el estudio de temas y conceptos que son esenciales en la disciplina. Los autores parten de los elementos fundamentales: qué es la política, su historia y cómo funciona, el Estado, sus características principales, los actores que participan e intervienen en él como gobernantes, ciudadanos, instituciones, etcétera, así como las diversas formas de gobierno que éste puede asumir: asambleas, parlamentarismos, semi-presidenciales, presidenciales y otras.

La primera parte lleva el título de “Sociedad, política, poder”, y tiene como propósito introducir al lector al estudio de la materia, así como proveerlo de algunos conocimientos básicos y generales para que se vaya familiarizando con el tema del cual habla el libro y le sea más fácil comprender los apartados posteriores. Los autores parten del concepto *política*, el cual, a pesar de que “es un término multívoco, dotado de sentidos diferentes según el ámbito y el momento en que se emplea” (p. 17), terminan definiéndolo como un proceso en el cual, a través de la toma de decisiones cuyos establecimientos serán obligatorios para la sociedad, se pretende dar solución a las distintas problemáticas que enfrentan los individuos, con el fin de lograr alcanzar o mantener la cohesión social.

Una vez definido el objeto de estudio, se procede a explicar de manera breve y concreta cómo es el proceso mediante el cual se llega a la toma de decisiones, las cuales en la práctica llevan el nombre de *políticas públicas*. Dicho proceso consiste básicamente en tres pasos: la recepción de demandas de la sociedad y apoyos solicitados, posteriormente la regulación y proceso de dichas demandas y solicitudes por las instituciones competentes, para finalmente llegar a una conclusión que tendrá como resultado la toma de decisiones que darán origen al diseño y aplicación de políticas públicas que pretenderán dar solución a problemáticas sociales.

* Universidad de Guanajuato

Después se da paso a dar una explicación sobre la relación que existe entre el concepto de *política* y *poder*. Esta parte es sumamente interesante, debido a que el texto nos menciona que el individuo que es responsable de, o tiene la oportunidad de hacer política adquiere al mismo tiempo poder sobre la sociedad, pues se hace acreedor de los componentes del *poder político*: fuerza, influencia y autoridad. Por lo tanto, un buen político será consiente de la responsabilidad que dichos elementos representan y los usará de manera sabia, eficiente y justa.

El segundo apartado titulado “La política como estructura”, está enfocado al estudio de la evolución que ha tenido la política —tanto en la teoría como en la práctica— a través de los años. El análisis parte de la pregunta “¿Puede identificarse algún principio sobre el que se basa esta evolución?” (p. 74). Los autores responden dando cuatro importantes motivos que influyen totalmente en que la política tenga que estar en constante evolución: el perfeccionamiento de la división social del trabajo (especialización), la modificación de los modos de producción, la evolución en los medios de producción y la competencia de las comunidades por el control de los recursos naturales (pp. 74-75).

Con la pregunta principal resuelta, en la segunda parte los autores realizan un análisis histórico en torno a la evolución de la política conforme los avances sociales y su cada vez más compleja estructuración. Desde que los individuos estaban organizados en tribus, para posteriormente pasar al sistema de Ciudades-Estado que regían la antigua Grecia, de ahí al feudalismo de la Edad Media, hasta llegar a los distintos tipos de Estado que existen desde la modernidad, poniendo énfasis en los regímenes democráticos, las dictaduras y las poliarquías. Las explicaciones de cada etapa histórica por las cuales ha pasado la política vienen acompañadas de estudios de caso, ejemplos y definiciones de conceptos básicos que hacen más fácil y ameno la comprensión de las distintas formas de Estado o de gobierno que han regido a la sociedad a través del tiempo.

La tercera parte, “La política en el Estado: elementos constitutivos, instituciones y formas de gobierno”, comprende el estudio de lo que es el Estado moderno y contemporáneo. Nos introduce a los componentes y la definición correcta del término *Estado*, cabe mencionar que los autores narran que la clásica definición jurídica de Estado y sus componentes que la mayoría de la sociedad conoce es incorrecta en términos de política, pues mientras para la primera los elementos son *población*, *territorio* y *gobierno*, para la segunda son *comunidad humana*, *territorio delimitado* y *soberanía*. Por lo tanto, al referirnos al Estado en términos de política no nos referimos a una población que se encuentra dentro de un mismo territorio bajo el mando del mismo gobierno, sino a una comunidad humana que se encuentra dentro de un mismo territorio que es soberano ante otros.

Continúa desarrollando, explicando y ejemplificando algunas de las características del Estado moderno —unitarios y compuestos—, y de los sujetos que actúan, se relacionan a su interior y lo hacen funcionar, como lo son las instituciones, leyes y constituciones, los ejecutivos y los administradores públicos, los parlamentos y diputados, los jueces, etcétera. Así mismo se hace una descripción de cómo y cuáles son los tipos de relaciones que existen entre estos actores y cómo contribuyen al progreso y funcionamiento del Estado.

La cuarta y quinta parte están enfocadas a las distintas ideologías y actitudes que tienen los ciudadanos, gobernantes e instituciones que conviven dentro del Estado, y cómo

éstas van cambiando dependiendo del contexto en el cual se desarrollan los individuos, así como con la evolución del entorno.

En la cuarta división del libro titulada “La política como proceso: 1) El contexto cultural”, nos habla sobre las ideologías y valores que poseen los individuos, van adquiriendo o modificando, y de cómo éstas ideologías y valores influyen en sus decisiones, es decir, de su hacer político diario. Una de las premisas más importantes de este apartado es la que establece que los individuos de una sociedad todo el tiempo hacen política, aunque no se den cuenta o no lo quieran considerar como tal, pues el día a día del ser humano consiste, entre otras cosas, en enfrentarse a distintas disyuntivas que concluyen en la necesidad de tomar decisiones con el fin de que éstas ayuden a llegar a un objetivo determinado o a algún beneficio, y ese aspecto de la toma de decisiones es hacer política, por lo tanto todos somos políticos.

También se menciona la importancia que tienen los medios de comunicación dentro de la política interna de los individuos, pues se explica cómo es que estos actores con mucha facilidad pueden ejercer presión, influir e impactar en los valores, ideología y cultura de una sociedad, como resultado de la gran capacidad de manipulación que tienen sobre los miembros de una comunidad. Es por eso que muchos autores consideran a los medios de comunicación como “el cuarto poder” de un Estado.

“La política como proceso: (2) Los actores” está enfocada a mostrar de una manera más detallada cómo es que algunos de los actores que intervienen y participan dentro de un Estado —partidos políticos, medios de comunicación, ciudadanos, grupos de interés, etcétera— funcionan internamente y entre ellos. El texto ofrece una breve semblanza histórica de cada uno de ellos, nos cuenta de manera breve y objetiva cómo es que realmente actúan con los individuos o dentro del Estado, cuál es su papel en ellos, y cómo es que algunos logran llegar a tener tanto poder e influencia sobre otros.

Finalmente, la última —pero no menos importante— sección del libro está titulada “La política como resultado”. Esta parte habla sobre la política aplicada, es decir, la toma de decisiones llevada a la práctica a fin de resolver los conflictos de la sociedad. Aquí se explican las cuatro dimensiones de la política aplicada que los autores nos brindan: las políticas públicas, la dinámica política, la gobernabilidad y la gobernanza.

En cuanto a las políticas públicas, se explica cómo es que se van originando, como se seleccionan, cómo las van a aplicar, el proceso que se debe seguir para llevar el plan inicial de las políticas públicas a la realidad, siempre teniendo en cuenta el objetivo de solucionar las problemáticas que se presenten. Sobre la dinámica política, los autores parten de la premisa de que siempre son necesarios los cambios políticos, pues el Estado se debe adaptar a la dinámica de la sociedad a fin de mantenerse estable. En esta sección se muestran las formas por las cuales se desencadenan o se puede llegar a dichos cambios, principalmente las revoluciones y las reformas. Éstas difieren en que las primeras son cambios radicales, rápidos, violentos y totales del sistema —económicos, políticos, sociales, etcétera— y las segunda son cambios que van a “un ritmo menos intenso y son más limitados” (p. 417). Al proceso que se genera con las reformas se le denomina “transición”.

Por último, se hace una distinción entre los conceptos de *gobernanza* y *gobernabilidad*. A pesar de que ambas palabras tienen una raíz similar y provienen del mismo término,

poseen significados totalmente diferentes, *gobernanza* se refiere a “gobernar sin gobierno” (p. 426), mientras que *governabilidad* es una medida que se da con “base en los efectos que produce la intervención política”, es decir, qué tan positiva o negativa resulta la intromisión de los actores políticos en las cuestiones sociales (p. 424). Para terminar, este último apartado establece las conexiones y separaciones entre gobernabilidad, gobernanza y política.

En el prefacio, los autores señalan que la idea de realizar el texto nació debido a una gran acumulación de apuntes que habían realizado para auxiliarse al momento de impartir sus clases, así como de la insistencia de sus alumnos y colegas de publicarlos, pues consideraban que podían ser de mucha ayuda a la comunidad estudiantil. Debido al éxito obtenido con la publicación del presente manual, se ha tenido la necesidad de ir renovándolo con nuevos estudios de caso, de adaptarlo a los conocimientos que se han generado, y de actualizarlo conforme a los sucesos que han tenido lugar desde su última edición. El prestigio y aceptación de este libro han sido tales, que el texto en su versión más reciente es la edición número nueve.

Existen varios manuales de ciencia política y todos ellos comparten el objetivo de dar a conocer información esencial o compleja —según el tipo de lectores a los que estén dirigidos— sobre la disciplina. Algunos de los manuales más conocidos son: *Nuevo curso de Ciencia Política* de Gianfranco Pasquino, *The Science of Politics: An Introduction* de Josep Colomer y *Manual de Ciencia Política* de Rafael del Águila. *Ciencia Política. Un manual* de Joseph M. Vallès y Salvador Martí i Puig viene a acompañar a esta serie de libros en la difícil tarea de introducir al estudiante a la ciencia política, pero al mismo tiempo *es diferente*, porque cuenta con variados recursos didácticos que hacen más fácil que el lector procese y comprenda la información que se presenta. Algunos de los recursos con los cuales se auxilia el libro son conceptos clave, preguntas, ejercicios y bibliografía complementaria al final de cada una de las seis divisiones, así como una introducción a ellas en el inicio. Además, todos los capítulos cuentan con tablas o cuadros de resumen y se apoyan con ejemplos y estudios de caso.

El libro está escrito por especialistas en la materia, docentes con amplia experiencia en la academia y está dirigido a estudiantes principiantes o intermedios en el estudio de la Ciencia Política, contiene un lenguaje bastante sencillo, digerible y objetivo. Es un texto muy fácil de comprender, aparte de que contiene dinámicas, ejercicios y ejemplos que están basados en situaciones reales, tanto antiguas como recientes, que mantienen al lector entretenido en la lectura y al mismo tiempo la hacen amena.

Desde mi punto de vista, es un texto que debería ser considerado como bibliografía elemental para las materias introductorias al estudio de la Ciencia Política en las universidades donde se imparte la disciplina, debido a que la obra contiene el tipo de información que abre las puertas al mundo politológico, es decir, son temas y conceptos base que son fundamentales y necesarios para la comprensión de todo lo relacionado al estudio de la ciencia política, cuya importancia es que la información que se nos presenta en el tomo radica en que son cuestiones que si un estudiante de grado no atiende desde un inicio, difícilmente podrá comprender los términos que vendrán después, los cuales serán cada vez más complejos.